



Le projet « + Coton »

Cœuvrer pour le développement durable du coton en Amérique latine et dans les Caraïbes

Défi

Le coton est l'un des produits agricoles les plus importants au monde. On estime que 350 millions de personnes dans le monde exercent des activités économiques liées au coton, ce qui fait de celui-ci l'un des vingt produits de base les plus importants pour l'exportation. Le secteur du coton aide les petits exploitants agricoles et leurs familles à accéder à l'alimentation, aux services de santé, au logement et à de nombreux autres biens et services. En outre, grâce à l'apport de valeur ajoutée et à l'exportation de textiles, le coton contribue à la croissance de l'économie, multipliant ainsi ses effets sur la création d'emplois et de revenus dans le secteur. Au cours des vingt dernières années, les pays partenaires du projet, dont l'Argentine, l'État plurinational de Bolivie, la Colombie, l'Équateur, le Paraguay et le Pérou, dans lesquels 80 % de la production de coton provient de petites exploitations agricoles souvent familiales, ont été confrontés à une diminution de la production de coton, ce qui a privé des milliers de familles d'agriculteurs de leurs possibilités en vue de générer des revenus.

Vers une solution

Afin de résoudre le problème, l'Agence brésilienne de coopération (ABC), le Ministère brésilien des affaires étrangères et les institutions de coopération du Brésil (Embrapa, Abrapa, Empaer-PB, Asbraer, les organisations d'économie solidaire et les universités), en collaboration avec l'Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO) et les gouvernements de sept pays partenaires, ont établi une coopération. Le projet vise à contribuer au développement durable de la chaîne de valeur du coton dans les pays partenaires, en s'appuyant sur l'expérience des institutions brésiliennes engagées dans le secteur. Le projet s'articule autour de quatre volets : la production durable de coton, la promotion du dialogue politique ; l'élaboration de politiques et les alliances stratégiques, y compris les partenariats public-privé ; le renforcement de la compétitivité du secteur et de ses acteurs, notamment des femmes, des jeunes et des populations autochtones ; et la promotion des marchés et du développement durable de la chaîne de valeur du coton.

Le projet, exécuté dans le cadre de la coopération Sud-Sud, prévoit la mise en œuvre d'activités dans plusieurs domaines : un soutien technique aux pays participants axé sur l'adoption de variétés de coton résistantes aux parasites et aux maladies, la gestion des sols et la lutte intégrée contre les parasites ; l'apport de technologie et d'innovations pour la modernisation de la culture du coton ; la gestion durable des ressources naturelles ; le soutien technique aux services de vulgarisation rurale pour les exploitations familiales ; et l'échange d'expériences et de bonnes pratiques et technologies, entre autres.

Grâce au projet, un réseau régional de plus de 70 acteurs des secteurs public et privé permettant d'unir les efforts pour rendre la chaîne de valeur du coton compétitive et de soutenir l'accès des exploitations familiales aux marchés a été formé dans les pays partenaires, ce qui contribue à améliorer la qualité de vie et les moyens de subsistance des agriculteurs et de leurs familles. Plus de quatorze millions de dollars des États-Unis ont été investis pour renforcer les capacités techniques et de gestion des gouvernements bénéficiaires en vue de mettre en place secteur du coton durable en Argentine, dans l'État plurinational de Bolivie, en Colombie, en Équateur, en Haïti, au Paraguay et au Pérou.

Le projet a conduit à l'obtention des résultats suivants :

- génération de revenus : le coton, cultivé de façon intégrée dans un système de production diversifié, offre des possibilités de sous-produits et de nouvelles utilisations dans la chaîne de valeur, et joue ainsi un rôle important dans la génération de revenus. Il existe 36 meilleures pratiques de démonstration et de validation dans la production du coton ;



- renforcement des capacités : plus de 70 institutions publiques dans les pays partenaires ont acquis de nouvelles capacités et connaissances et ont augmenté leur niveau de coordination interinstitutions ainsi qu'avec le secteur privé pour soutenir le développement et l'organisation de la chaîne de valeur du coton ;
- techniques agricoles : de bonnes pratiques agricoles ont été adoptées en matière de vulgarisation rurale, d'utilisation efficace des intrants, de lutte intégrée contre les parasites et de mécanisation (développement du premier prototype de machine à récolter le coton sur une seule ligne pour les petites surfaces), le tout en collaboration avec l'Embrapa ;
- renforcement de la biodiversité : l'identité ancestrale des pays et de leurs communautés autochtones, rurales et artisanales a été restaurée grâce à la récupération des variétés de coton, à la formation en matière de production et de transformation, de valorisation, de gestion et de vente ;
- accès au marché : la production a été reliée au marché grâce au développement d'alternatives de certification pour la fibre de coton et ses produits transformés et la mise à profit de la diversité du coton dans la région pour trouver des marchés de niche.

Grâce au mécanisme de coopération Sud-Sud, le projet « + Coton » (Au-delà du coton) a mis en place un modèle durable de système de production de coton, qui peut s'adapter à d'autres pays et à d'autres

cultures caractérisés par une production agricole familiale. La récupération durable des systèmes de production de coton a des implications sociales, qui viennent s'ajouter aux perspectives économique et environnementale : étant une culture résistante aux aléas climatiques, le coton peut être planté dans des zones sèches et arides, ce qui réduit la vulnérabilité des familles aux changements climatiques. Le coton est donc une option viable pour les communautés rurales démunies qui habitent des territoires autochtones ou qui ont été déplacées par des conflits.

Contact :

Nom : M^{me} Adriana Gregolin

Titre : Coordinatrice régionale de projet, Bureau régional pour l'Amérique latine et les Caraïbes

Entité : Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO)

Courriel : Adriana.Gregolin@fao.org

Nom : Bureau de la coopération Sud-Sud et triangulaire

Entité : Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO)

Courriel : South-South-cooperation@fao.org



NOM DU PROJET : Le projet « + Coton »

PAYS/RÉGIONS : Argentine, État plurinational de Bolivie, Colombie, Équateur, Haïti, Paraguay, Pérou

SÉLECTIONNÉ PAR : Organisation des Nations Unies pour l'alimentation et l'agriculture (FAO)

CIBLE(S) DES OBJECTIFS DE DÉVELOPPEMENT DURABLE : 1.1, 1.2, 2.3, 2.4, 2.5, 8.6, 8.7, 10.1, 13.b, 17.1

SOUTENU PAR : FAO

ENTITÉS D'EXÉCUTION : Agence brésilienne de coopération (ABC), Ministère brésilien des affaires étrangères, institutions brésiliennes de coopération (Embrapa, Abrapa, Empaer-PB, Asbraer, organisations d'économie solidaire et universités) et FAO.

STATUT DU PROJET : en cours

PÉRIODE DU PROJET : 2012-2020

LIEN URL DE LA PRATIQUE : <https://bit.ly/3j8ePxa>